
До встречи.
Наталия Кий,

главный редактор

На жизнь можно смотреть по-разному.

Можно – под ноги. 

Можно – на свое отражение в зеркале, в витрине или в глазах окружаю-

щих. 

Можно – бесконечно оглядываясь на других. 

Можно – не страшась глядеть вперед, чтобы быть готовым к худшему и на-

деяться на лучшее. Так и поступает постоянный автор «ИКС», предлагая нако-

нец отрешиться от ФЗ-152 и разглядеть опасность куда более серьезную, чем 

главная страшилка последних месяцев по имени персданные (На пороге ка-

тастроф. О том ли мы думаем сегодня?).

О пользе впередсмотрения, умения замечать незамеченное и складывать 

из него свой пазл говорят разные события в бизнесе. Например, первый пазл 

networks sharing сложился в России в виде прозаичного антенно-мачтового 

сооружения несколько лет назад. Сотовики начинали с того, что делили одну 

вышку на троих, а теперь «шарят» транспортные сети, канализацию, базовые 

станции. Без такой «дружбы» проект «Амур» окупился бы не раньше, чем... че-

рез 70–90 лет (Networks sharing начинает приносить плоды).

Нетривиальный взгляд – редкая способность. Облечь научно-практический 

и по сути остро дискуссионный материал в подвенечный наряд и разыграть 

на короткой волне житейскую драму? Не поверите – можно. Читайте Быть 

ли свадьбе? Ионосфера и DRM. 

Что нетривиального можно разглядеть в LTE? Ее еще нет, но говорят о ней 

так много, что кажется – уже была. «Все только начинается!» – берется утверж-

дать наш обозреватель и приглашает на стартовую площадку LTE, где смеша-

лись в кучу административный ресурс, бизнес-амбиции и залпы эмоций из-

за нереализованных надежд. С LTE на российском рынке многое произошло 

впервые. Что? Читайте в Теме номера.

Мы все за новое – простите, за инновации. Но важно знать меру и вовремя 

остановиться. Как говаривал Эмиль Кроткий, он же Эммануил Яковлевич Гер-

ман, когда вагоновожатый ищет новых путей, вагон сходит с рельсов.
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На пороге катастроф 
О том ли мы думаем сегодня?

Пока мы пережевываем в деталях никому, в общем-то, не нужный закон о персональных 

данных, навязанный каждой организации и каждому предприятию законодателями,  

разгоряченными стремлением в ВТО, и регуляторами, увидевшими еще одну возможность 

порегулировать, каждый гражданин живет под гораздо более опасными рисками, имя  

которым по-русски – АСУ ТП, а во всем остальном мире – SCADA. 

Загадочная сила
Когда мы садимся в самолет, экспресс «Сапсан» или 

местный дизель, кланяющийся каждому верстовому 
столбу, включаем свет в квартире или откручиваем 
кран с водой, мы попадаем под власть этой загадоч-
ной силы. Когда рушится Саяно-Шушенская ГЭС, раз-
валиваются и заражают все вокруг реакторы Фукуси-
мы, встает бромное желтое облако над Челябинском 
или оранжевое – над литейным цехом где-нибудь в 
Ижевске или Магнитогорске, эта загадочная АСУ ТП 
рыкает на цивилизацию и требует жертвоприноше-
ния. И жертвы приносятся, безвинные, бессмыслен-
ные и многочисленные. 

Со времен станков с числовым программным управ-
лением автоматизированные системы управления 
технологическими процессами (АСУ ТП) жили абсо-
лютно отдельно от автоматизации предприятий и по-
строения в них локальных вычислительных сетей. 
Офисные системы, коммерческие приложения и даже 
системы управления предприятиями (не по-русски – 
ERP) развивались по одним правилам, в которых по-
степенно появлялись средства защиты от вредоносно-
го контента (антивирусной, антифрод-, антишпион-
ской и прочей анти-), средства обнаружения и преду-
преждения вторжений, межсетевого экранирования, 
противодействия несанкционированному доступу и 
далее со всеми остановками. АСУ ТП сначала жили в 
мире DOS (очень долго, а некоторые – и до сих пор), 
затем – Windows, UNIX или Linux, но со своими, 
почему-то совсем другими правилами. 

Когда АСУ ТП существовали совсем изолированно, 
не выходя за периметр предприятия, никто особенно 
вопросами безопасности этих систем не задавался. 
Ими в советской и постсоветской экономике коман-
довали главные инженеры, энергетики, технологи, не 
подпуская к своей святая святых пижонов (тех, ко-
торых теперь называют директорами информацион-
ной службы или CIO), строивших сети на клиент-
серверной технологии. Между тем до сих пор многие 
специалисты в США считают самым успешным при-
мером применения кибероружия взрыв газопровода 

в Сибири еще в 80-е годы, ставший возможным в ре-
зультате программной закладки в систему управления 
этим самым газопроводом (закладка то ли была по-
ставлена самими американцами, то ли ловко подстав-
лена в исходный код, украденный в Канаде советским 
шпионом). 

Со временем АСУ ТП стали активно подключаться к 
Интернету (потому как разработчик железа, софта или 
сервисная организация находятся далеко от самого 
предприятия, а без них системы никак функциониро-
вать не хотят и не могут). Для их построения, как гордо 
рапортовали интеграторы, начали активно приме-
няться виртуальные локальные сети, использоваться 
весь набор устройств ввода-вывода данных, прекрас-
но подходящий для комфортного офиса в центре со-
временного города, но крайне опасный для промыш-
ленной системы управления. Закончилось это хаосом 
на иранских центрифугах, зараженных Stuxnet’ом и 
путавших день с ночью, старт – с остановом, а недопу-
стимую норму – с минимальной. И стало ясно, что так 
дальше жить нельзя. 

А как можно? 
Главные инженеры, технологи и энергетики этого 

не знали. Директора информационных служб – тоже, 
потому что раньше их в этот огород не допускали. Ру-
ководители служб информационной и просто безо-
пасности – тем более, потому как они про эти АСУ ТП 
не знали вообще ничего. 

И вдруг многим, кто интересуется темой, стало очень 
страшно. Не специалистам даже – простым обывате-
лям, садящимся в эти самые поезда и самолеты или 
живущим около ядерных и гидростанций, металлур-
гических заводов и очистных сооружений, железно-
дорожных узлов и складов Министерства обороны. 

Страшно, потому что масштаб возможных послед-
ствий нарушений в этих системах потенциально ка-
тастрофический. Заинтересованы в решении этой 
назревшей, как фурункул, проблемы должны быть 
владельцы бизнеса и топ-менеджеры, отвечающие за 
производство, поскольку это их прямая зона ответ-

Подготовил  
Михаил ЕМЕЛьЯННИКОв,  

консалтинговое агентство  
«Емельянников, Попова и партнеры»

 актуальный
 комментарий
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На пороге катастроф 
О том ли мы думаем сегодня?

ственности. Но, по ряду причин, интереса особого 
нет. 

Достучаться до менеджмента
Интерес проявили компании, предлагающие услуги 

на рынке информационной безопасности, – это но-
вый сегмент, и весьма перспективный. Но достучаться 
до менеджмента они не могут в силу простой причи-
ны – языки общения у них разные. ИБ-компании при-
выкли иметь дело со своими коллегами у заказчика, в 
самом сложном случае – с ИТ-директорами. А здесь 
потенциальным заказчиком является главный инже-
нер, главный технолог, главный энергетик, замруко-
водителя по производству. Как с ними говорить? О 
чем? Об эксплойтах, уязвимостях нулевого дня и 
пенетрейшн-тесте? Бесполезно. Заказчики все боль-
ше про невмешательство в технологический процесс, 
непрерывность, невозможность остановки процесса 
для всяких там непонятных тестов. Вот и не сходятся 
они никак вместе. 

Ни простые проблемы управления идентификаци-
ей, доступом и правами, ни сложные – поиска неде-
кларированных возможностей, критичных уязвимо-
стей, возможностей враждебных воздействий – при 
создании АСУ ТП, как правило, не решаются. И обе-
спечения безопасности АСУ ТП на предприятии не-
редко нет никакого вообще. 

Ситуация усугубляется тем, что, как показывает 
история со Stuxnet, защититься от целевой атаки с ис-
пользованием вредоносного кода, написанного спе-
циально под жертву, практически невозможно. Осо-
бенно если закладка сделана в новый сервис-релиз 
непосредственно у вендора внедренными туда специ-
алистами. Червь эксплуатировал для атаки и скрытия 
своих действий наиболее распространенные антиви-
русные программы. На новые вызовы, получившие 
название Advanced Persistent Threat, адекватный ответ 
пока не получен. В этих условиях неизбежно прихо-
дится думать о возврате к изоляции программной сре-
ды и ее замкнутости, об отключении АСУ ТП от Ин-
тернета, что не всегда возможно по технологическим 
причинам, о способах обновлений и доработки ис-
пользуемых программ. Все это еще более усложняет и 
без того непростую ситуацию. 

Для решения проблемы нужны очень квалифициро-
ванные специалисты, понимающие архитектуру имен-
но АСУ ТП и особенности ее функционирования, уме-
ющие анализировать специфический софт, строить 
сценарии развития событий в случаях возникновения 
нарушений, доносить информацию до владельцев 
технологических процессов в понятных им терминах. 
Нужен тщательный анализ лучших практик по запад-
ным стандартам SCADA, грамотный перевод и адапта-
ция уже существующих в них стандартов обеспечения 
безопасности. Все это – серьезные вложения с неоче-
видной отдачей. Поэтому заниматься безопасностью 
АСУ ТП хотят очень многие, но они предпочитают не 
инвестировать в исследования, а тренироваться на 
клиентах, которым такой подход совсем не нравится. 

Вот и не срастаются проекты при очевидной актуаль-
ности проблемы. 

А тем временем 
в середине октября специалисты Symantec обнаружи-
ли нового супершпиона. Обнаружили в реальных си-
стемах реальных европейских предприятий. Червь 
Duqu, в отличие от своего предшественника и, похоже, 
сводного брата Stuxnet, не разгоняет центрифуги до не-
допустимых скоростей, не ломает их и не передает на 
систему управления информацию, сохраненную во вре-
мя штатной работы оборудования (не напоминает это 
камеры видеонаблюдения, недавно гонявшие одну и ту 
же картинку для московского ГИБДД?). Duqu молча и це-
ленаправленно собирает максимально возможный объ-
ем информации о системе, куда он внедрен. В первую 
очередь ищется проектная и технологическая докумен-
тация, описание инфраструктуры атакованного пред-
приятия и его информационной системы, фиксируется 
список запущенных процессов, делаются интересные 
«фото» работающей системы  (скриншоты), определя-
ются учетные данные пользователей, характеристики 
доменов и другая информация. Попутно в режиме 
keylogger запоминаются логины и пароли, вводимые с 
клавиатуры. Поработав 36 дней и сбросив в нужное ме-
сто собранные данные, червь тихо самоликвидируется. 
Мавр сделал свое дело… До активации червь остается не-
замеченным и вполне вписывается в картину угроз ти-
па Advanced Persistent Threat, направленных на кон-
кретную цель, использующих конкретные уязвимости 
этой цели (лучше, если нулевого дня) и потому практи-
чески неуязвимых для систем защиты от вредоносного 
контента и обнаружения новых угроз.

После дополнительного анализа червя представи-
тели компании McAfee, получившие его для исследо-
вания, «обрадовали» мир сообщением о том, что Duqu 
в активном состоянии обнаружен также в Африке и на 
Ближнем Востоке.

Очень похоже, что Duqu и Stuxnet писала одна и та 
же команда разработчиков. Компания Siemens, кон-
тролеры и программное обеспечение которой атако-
вал Stuxnet, делает системы SCADA для электростан-
ций и водохранилищ, нефтяных вышек и платформ. 
Явно готовится новая операция по захвату контроля 
над очередной системой управления производства. 
Какой? Где? Боюсь, ответы на эти вопросы мы полу-
чим очень скоро. Слишком скоро…

n n n 

А сталь плавится, самолеты летают, турбины крутят-
ся. И каждая новая катастрофа – это на 99,9% результат 
сбоя, изъяна или несовершенства АСУ ТП. 

Может, лучше заняться этим, а не искать способы еще 
раз надавить на предприятия, получившие вдобавок к 
тому, что было, гордое имя «операторов персональных 
данных»? Если жахнет очередная АСУ ТП, мало никому 
опять не покажется. А персданные... Жили же мы как-то 
и без этого закона...  икс 
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Спустя лет десять участники нынешних событий вокруг LTE будут вспоминать  

былое, скорее всего, с удовольствием. Ломая голову над каким-нибудь 6G.  

А пока всё только начинается (см. ТЕМУ НОМЕРА èс. 30–52ç).

Родился в 1972 г. в городе Новокубанске 

Краснодарского края, с 1974 г. – в Ленин-

граде, где и вырос. Без отличия закончив 

школу, поступил в Политехнический инсти-

тут, на кафедру технической кибернетики. 

Специальность – инженер-системотехник, 

робототехнические системы и комплексы. 

Увлекался объектно-ориентированным 

программированием, рыбалкой и чтением 

фантастики. Работал дизайнером, печат-

ником, ремонтником, в разгар приватиза-

ции имел свою фирму, почившую с первым 

банковским кризисом, по дороге обзавел-

ся двумя детьми. Шесть лет проработал в 

небольшой интеграторской компании; сле-

дующие шесть лет – уже в крупной. Уча-

ствовал в большинстве ее важнейших про-

ектов в качестве архитектора и идеолога 

распределенных ведомственных сетей. Вел учебные курсы по пакет-

ной коммутации, классической и VoIP-телефонии для крупных кор-

поративных клиентов. С января 2010 г. – советник гендиректора «Во-

ентелекома», затем заместитель гендиректора. Зона ответственно-

сти – перспективные и стратегически важные проекты компании.

Увлечения – яхтинг, горные лыжи, стратегия развития телекома 

и связанной с ним микроэлектроники, архитектура сетей и отдель-

ных устройств.

Родился 15 августа 1968 г. в Ко-

пейске Челябинской области. В 

1991 г. окончил Московский 

инженерно-физический институт. 

Инженер-физик, специальность –  

молекулярно-кинетические и ядер-

но-физические процессы. 

Работал в отделении РАН. В 

1996–2000 гг. – начальник радио-

группы в сотовом операторе 

«Уралтел» (Екатеринбург). В 2000–

2005 гг. – менеджер по решениям 

мобильной сотовой связи в 

Ericsson Россия. 

В 2005–2007 гг. – старший ме-

неджер по решениям 2G/3G радио-

доступа в Nokia. Отвечал за техни-

ческую поддержку тендеров стан-

дарта WCDMA на уровне региона 

CEMEA. Крупнейшие проекты – сети GSM «МегаФона» в 

Москве, тендер и разворачивание сети WCDMA UTEL в 

Украине. В 2008–2009 гг. – региональный менеджер по про-

дуктам широкополосного скоростного радиодиступа Nokia 

Siemens Networks, с 2010 г. – в нынешней должности.

Женат, один ребенок. Хобби: рисование мелом на ас-

фальте во время прогулок с дочкой.

Родилась 31 июля в Москве. В 1992 г. 

окончила Московский технический универ-

ситет связи и информатики по специально-

сти «экономика и управление в связи». Про-

шла стажировки в компаниях Deutsche 

Telekom, France Telecom. Канд. экон. наук.

С 1992 г. работала в ОАО «Междугородный 

и международный телефон» (с 2000 г. – ММТ, 

филиал ОАО «Ростелеком»), последователь-

но занимая должности специалиста по мар-

кетингу, начальника отдела маркетинга, на-

чальника службы экономики и маркетинга, 

начальника отдела развития бизнеса. С 

2001 г. по 2005 г. – в генеральной дирекции 

ОАО «Ростелеком», в последние два года – 

заместитель гендиректора. С апреля 

2005 г. – заместитель гендиректора по ком-

мерческой деятельности компании МТТ. В 

мае 2007 г. стала генеральным директором 

ЗАО «Скай Линк». С апреля 2011 г. – в нынешней своей должности.

Входит в число отраслевых лидеров рейтинга «Топ-1000 россий-

ских менеджеров» Ассоциации менеджеров России (2008–2010 гг.). 

Член Попечительского совета «Премии Рунета».

Увлечения – музыка, фигурное катание, сноуборд.

Родился в 1976 г. в Севастопо-

ле. В 1999 г. окончил с отличием 

МГТУ им. Н.Э. Баумана по специ-

альности «радиоэлектронные 

устройства и системы». Профес-

сиональную карьеру начал инже-

нером в МНИИРЭ «Альтаир», где 

участвовал в разработке антенных 

систем для корабельных зенитных 

ракетных комплексов. 

С 2003 г. – в компании «Вымпел-

Ком», где занимается внедрением 

новых технологий мобильной свя-

зи. С 2008 г. вовлечен в проект LTE, 

в 2010 г. принимал участие в запу-

ске пилотной сети LTE-700 «Вым-

пелКома» в Казахстане. С 2008 г. в 

качестве руководителя службы 

технологического развития си-

стем беспроводного ШПД отвеча-

ет за поиск, анализ, тестирование и первичное внедрение 

перспективных технологий радиодоступа.

Увлекается яхтингом, имеет сертификат яхтенного капи-

тана (IYT International Bareboat Skipper).

Женат. Сын в этом году пошел в первый класс.

Алексей 

ПОТРЯХАЕв, 

руководитель 

службы 

технологического 

развития систем 

беспроводного 

широкополосного 

доступа ОАО 

«ВымпелКом» 

Гульнара 

ХАСьЯНОвА, 

исполнительный 

директор  

«Союза  

операторов  

связи LTE» 

(Консорциум  

4G)

Алексей 

ПАвЛЮЦ, 

заместитель 

генерального 

директора 

компании 

«Воентелеком»

Михаил 

СТАРОвОЙТОв, 

менеджер по 

продажам 

продуктов 

широкополосного 

скоростного 

радиодиступа Nokia 

Siemens Networks  

в России
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Александр ЗОЛОТНИКОв

военно-связистский заплыв

Нельзя терять связь с коллективом и даже в армии жесткий 

стиль руководства не всегда работает, считает наш герой, 

руководитель департамента информационной безопасности 

Компании ТТК Александр Григорьевич ЗОЛОТНИКОв.

Смелое детство
Я родился 14 января 1954 г. в Куй-

бышеве, который сейчас опять на-
зывается Самарой. Мой отец был 
военным связистом, так что мою 
связь с отраслью можно по праву 
считать потомственной. В Куйбы-
шеве наша семья остановилась на 
время по пути к новому месту служ-
бы отца на Камчатке. Но на Камчат-
ку меня не взяли, а оставили у ба-
бушки с дедушкой в деревне в Ярос-
лавской области, и до пятилетнего 
возраста я видел родителей только 
во время их приездов в отпуск. В 
1959 г. отец получил новое назначе-
ние, и мы уже всей семьей перееха-
ли на Украину, в Черкасскую об-
ласть, в город Смела. Там и прошло 
все мое детство вплоть до оконча-
ния школы.

Именно к этому периоду отно-
сится мое, пожалуй, самое яркое 
впечатление детства и юности. В 
военном городке, где мы жили, у 
нас была большая компания маль-
чишек почти одного возраста, и 
свои «собрания» мы проводили на 
огромном дереве, где у каждого 
был свой сук. На этом дереве мы 
сидели и 12 апреля 1961 г., когда 
вдруг услышали из громкоговори-
теля сообщение о том, что гражда-
нин Советского Союза Юрий Алек-
сеевич Гагарин на космическом ко-
рабле «Восход» совершил полет во-
круг Земли. Помню мурашки по 
коже от голоса Левитана и как по-
том все жители городка высыпали 
на улицу. Помню всеобщую ра-
дость и восторг.

Там же в Смеле началось мое увле-
чение футболом и вообще спортом. 
Самым любимым школьным пред-

метом у меня была физкультура, и я 
выступал за школу во всех соревно-
ваниях. У нас были очень хорошие 
учителя, которые не просто учили, 
но и воспитывали нас, причем вос-
питание я бы поставил на первое 
место. Учился я хорошо, троек не 
было, а пятерок было больше, чем 
четверок, и думаю, что именно 
спорт этому способствовал. Спорт 
сильно повлиял на формирование 
моего характера, не позволил рас-
слабиться, сделал меня целеустрем-
ленным и, можно сказать, заложил 
определенные правила поведения. 
В школьные годы я стал, как теперь 
выражаются, фанатом киевского 
«Динамо». Тогда это была велико-
лепная команда. Я знал всех ее фут-
болистов, которые составляли ко-
стяк сборной Советского Союза, 
видел, как они играют, как растет их 
мастерство. И, конечно, хотел быть 
похожим на них.

Как сошлись связь  
и железная дорога

В начале 60-х годов в армии прош-
ли большие сокращения, и папа по-
шел работать начальником отдела 
кадров на узловую железнодорож-
ную станцию в Смеле. А вскоре и 
мама, которая долгое время, как 
многие жены офицеров, была до-
мохозяйкой, устроилась туда же те-
лефонисткой на коммутаторе. Так в 
судьбе моей семьи впервые соеди-
нились связь и железная дорога. 

В детстве увлечений, кроме спор-
та, у меня не было, соответственно, 
не было и какой-то особой мечты о 
дальнейшей профессии. Но для ро-
дителей мой путь был вполне оче-
видным – сын должен пойти по сто-
пам отца. Отец сказал, что в Киеве 
есть хорошее военное училище свя-

зи, куда мне надо поступать. Я со-
гласился и поехал. Кроме того, что я 
п о л н о с т ь ю доверял выбору от-
ца, у меня был еще один сильный 
стимул: в Киеве играла моя люби-
мая футбольная команда и меня во-
одушевляло сознание того, что те-
перь я смогу ходить на стадион и 
смотреть ее матчи. Так в 1972 г. я 
оказался в Киевском высшем воен-
ном инженерном училище связи.

Все пять лет в училище я продол-
жал серьезно заниматься спортом, 
немало разнообразив количество 
его видов. До поступления я по на-
правлению военкомата отучился в 
автошколе и получил права. А в учи-
лище как раз стали формировать 
команду по военному пятиборью. В 
него входили разные виды спорта – 
бег, гимнастика, плавание, стрельба 
и фигурное вождение автомобиля (!). 
Права же на первом курсе были 
только у меня! Поэтому меня сразу 
зачислили в эту команду. Но началь-

Присяга военного связиста
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ник курса мне строго наказал: с уче-
бой все должно быть нормально. И 
я об этом всегда помнил.

Сто подъемов с переворотом
К моменту окончания училища 

я женился и в 1977 г., получив зва-
ние лейтенанта, вместе с женой от-
правился служить в Группу совет-
ских войск в Германии команди-
ром взвода. А взвод – это 30 солдат 
срочной службы. Я сразу понял, что 
для нормального функционирова-
ния коллектива его руководитель 
должен жить одной жизнью со 
своими подчиненными. До общего 
подъема я успевал пробежать свои 
10 км и 100 раз сделать подъем с 
переворотом на перекладине. В  

6 утра у солдат подъем, они заспан-
ные выходят на плац, а я уже там, и 
потом у нас вместе – бег, зарядка, 
подтягивания, обливание холод-
ной водой из шланга. Может быть, 
они и не очень довольны были, но 
командир работает вместе с ними, 
тут нельзя отлынивать. Конечно, в 
современном бизнесе взаимоот-
ношения руководителя и подчи-
ненных немного иные, но в любом 
случае руководитель не должен от-
гораживаться от коллектива. Тогда 
отдача от людей совсем другая, и 
нет необходимости контролиро-
вать каждый их шаг.

В первые годы военной службы я 
получил огромный опыт работы с 
масштабными сложными система-

ми связи, использовавшими самые 
разные технологии (радио, радио-
релейную, космическую, тропо-
сферную, проводную) и управляв-
шимися из единого центра. Через 
пять лет, уже в звании капитана, я 
поступил в Военную академию свя-
зи имени С.М. Буденного в Ленин-
граде на факультет руководящего 
инженерного состава. Оглядываясь 
на годы учебы в училище и в акаде-
мии, вспоминаю преподавателей, 
которые сыграли большую роль в 
моей профессиональной судьбе. 
Это были в высшей степени квали-
фицированные специалисты и пе-
дагоги, которые не только знали 
свой предмет, но и умели донести 
это знание до нас, курсантов и офи-
церов. Благодаря им я понял, что 
настоящим руководителем можно 
стать, только если ты хорошо зна-
ешь свое дело. Иначе сложно тре-
бовать чего-либо от подчиненных, 
да и результаты такого руководства 
вряд ли принесут удовлетворение.

Плюс информационная 
безопасность

В академии я начал заниматься 
специальными вопросами защиты 
информации, т.е. именно тем, чем с 
поправкой на новые технологии за-
нимаюсь и сейчас в ТТК. Потом бы-
ли адъюнктура, защита кандидат-
ской диссертации, работа в инсти-
туте связи Министерства обороны, 
служба в Генштабе, звания майора, 
подполковника, полковника. В со-
ветское время в армии все было чет-
ко расписано: если у тебя есть хоро-
шие знания, желание и умение ра-
ботать, то рост по служебной лест-
нице практически гарантирован.

Но в 90-е годы ситуация в стране 
и в армии изменилась, и в 1996 г. я 
принял решение завершить службу 
и перейти на гражданку. Сначала 
работал в банке, после дефолта 
1998 г. несколько лет – в самостоя-
тельном бизнесе, потом опять банк, 
а в 2002 г. я пришел в компанию 
«ТрансТелеКом». Вот так я теперь 
продолжаю семейную традицию и 
укрепляю взаимодействие связи и 
железной дороги, добавив к ней 
информационную безопасность.

Беседовала  
Евгения ВОЛЫНКИНА

Экспресс-интервью
    – Какой Вы руководитель – жесткий или либеральный?

– Либеральный.
– Как относитесь к своим ошибкам?
– Критически. Считаю, что ошибки надо честно признавать. Но не ошибается 

тот, кто ничего не делает.
– Какие качества вы цените в людях, а какие не приемлете?
– Ценю в первую очередь честность, а не приемлю – лицемерие и предатель-

ство. Это же касается подчиненных и коллег по работе, хотя в работе есть еще 
одно необходимое условие – профессионализм. Но в любом случае честность – 
это самое главное качество.

– Есть ли у вас какое-нибудь хобби?
– Сегодня у меня одно хобби – это воспитание внучки. Она уже учится в шко-

ле, и я всячески стараюсь ей помогать. В свое время, когда родилась дочь, я 
понял, что именно ради этого человечка я и должен работать. Но такие ощуще-
ния с годами притупляются, а появление внучки стало новым ярким импульсом в 
жизни. Общение с ней – это что-то непередаваемое!

– А как сейчас обстоят дела со спортом?
– 10 км уже не бегаю, но каждый день в 6 утра отправляюсь к Москве-реке 

(это примерно в километре от дома) и совершаю небольшой заплыв. Потом 
зарядка, упражнения на снарядах в местном спортивном городке, еще одно 
купание и обратно домой. Занимает это всего час, но заряд бодрости и по-
ложительный настрой на целый день гарантированы. Правда, плаваю я только 
в незамерзшей реке. Конечно, самое сложное в этом деле – найти силу воли 
встать утром. Но зато потом, когда придешь на берег, окунешься, вдохнешь 
чистый воздух, возвращаешься с ощущением, что заново родился.

– Что хотелось бы еще сделать в жизни?
– Сложный вопрос... Пожалуй, хотелось бы написать книгу о противодействии 

мошенничеству в телекоммуникациях, в электронных платежах, в Интернете. 
Пока у нас слабо понимают серьезность этой проблемы, но, я полагаю, уже 
пора в яркой и наглядной форме рассказать об этом самой широкой публике. 
Конечно, такой труд потребует много времени, а его всегда не хватает. Но я на-
деюсь, что эта идея все-таки будет реализована.

– Что будете делать лет через двадцать?
– Куплю остров, построю на нем большой дом и буду там жить. Шучу, конечно. 

Трудно сейчас загадывать. Вообще-то, я рисовать люблю, дома висят несколько 
моих пейзажей. Как-то вырезал портрет жены на дереве, ей понравилось. Так 
что, может быть, займусь художественным творчеством.
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«Связьинвест»
Александр ТРУБЕЦКОЙ 
избран председателем 
совета директоров.

МТС
Игорь ДРАЛЬ назначен 
техническим директором 
«МТС Центр».

«ВымпелКом Лтд.»
Михаил ГЕРЧУК назначен 
главным коммерческим 
директором группы 
компаний и включен в 
состав правления.

Светлана КОСТРИЦЫНА 
назначена директором по 
корпоративному бизнесу 
Южного региона.

Татьяна МИХАЙЛОВА 
назначена руководителем 
корпоративного «Билайн 
университета». 

«Национальная 
спутниковая компания» 
(«Триколор ТВ»)
Павел БАСОВ назначен 
гендиректором.

Вячеслав МОРДАЧЕВ 
назначен президентом 
компании.

«АКАДО-Екатеринбург»
Владимир АЛАЕВ 
назначен гендиректором.

«СИТРОНИКС 
Информационные 
Технологии»
Леонид КОЛПАЧЕВ 
назначен директором 
департамента 
телекоммуникационных 
решений российского 
представительства.

«Аудиотеле»
Артем ЛИТВИНОВ 
назначен гендиректором.

IBM
Вирджиния РОМЕТТИ 
избрана главным 
исполнительным 
директором и президентом 
корпорации.

Red Hat
Сергей БУГРИН назначен 
директором по развитию 
бизнеса в России и СНГ.

AMD
Марк ПЕЙПЕРМАСТЕР 
назначен старшим вице-
президентом и главным 
инженером.

D-Link
Роджер КАО назначен 
председателем и 
главным исполнительным 
директором.

А.П. ЧЕН назначен 
президентом компании.

Кадровые 
назначения

Компания ТТК провела ребрендинг, 
второй за последние четыре года. В 
2008 г. она превратилась из «Транстеле-
кома» в ТТК, в 2011-м сменила два креста 
в логотипе на «коммуникационное ок-
но» и обрела слоган 
«взгляни на мир под 
другим углом». 

Если прошлый ре-
брендинг был более 
ориентирован на кор-
поративный рынок, то 
нынешний обусловлен 
амбициозными плана-
ми на региональном 
розничном рынке ШПД, 
отраженными в страте-
гии компании на 2011–
2015 гг. ТТК планирует 
прочно войти в Тop-5 
т е л е к о м - к о м п а н и й 
страны, занять 15% ре-
гионального рынка широкополосного 
доступа (сегодня около 4%, 90 городов) и 
увеличить капитализацию до 75 млрд руб.

Объектом бизнеса ТТК станут средние 
и малые города, расположенные недале-
ко от ее магистральной сети. «Кто владе-

ет доступом к клиенту, тот владеет мар-
жой», – комментирует президент ТТК 
Артем Кудрявцев. В настоящее время на 
сегмент В2С приходится 7% выручки 
компании, через четыре года физлица 

должны принести ком-
пании 36% выручки. Ин-
вестиционная програм-
ма ШПД оценивается  
в 20 млрд руб. и пред-
полагает строительство 
новых сетей и приобре-
тение компаний.

Рекламная кампания, 
на которую выделено 
8 млн руб. (плюс 6 млн 
на разработку бренда) 
сосредоточится в регио-
нах в формате наруж-
ной рекламы. Также ТТК 
воспользуется услугами 
физических лиц-аген-

тов, которые пойдут по квартирам. На 
Москву, где находятся только корпора-
тивные клиенты компании, и на феде-
ральные телеканалы придется неболь-
шой объем рекламных средств.

www.ttk.ru

Независимый владелец антенно-мач-
товых сооружений сотовой связи компа-
ния «Русские башни» подписала договор 
с TELE2 Россия о возведе-
нии башенных сооружений 
сразу в нескольких обла-
стях и краях Дальневосточ-
ного федерального округа.

TELE2 – четвертый по ко-
личеству абонентов сото-
вый оператор в России. 
По результатам конкурсов 
I квартала 2011 г. он полу-
чил право предоставлять 
услуги подвижной связи 
стандарта GSM 1800 на тер-
ритории Сахалинской и 
Магаданской областей, Ко-
рякского и Чукотского ав-
тономных округов, Кам-
чатского края, а также Еврейской авто-
номной области. Чтобы ускорить процесс 
создания сотового покрытия в новых для 
себя регионах и сократить затраты, TELE2 
продолжит сотрудничество с компанией 

«Русские башни»: в нынешнем году она 
уже построила для ТЕЛЕ2 около 100 вы-
сотных объектов в Архангельской, Ле-

нинградской, Новгород-
ской, Псковской областях 
и в Карелии. 

По словам Дмитрия Не-
любова, гендиректора «Рус-
ских башен», в этом году 
компания, финансовую 
поддержку которой обеспе-
чивают UFG Аsset Manage-
ment и EБPP, получила пер-
вый заказ на строительство 
27 антенно-мачтовых соо-
ружений на Сахалине и 
Камчатке, а также в Мага-
данской области и Еврей-
ской автономной области. 
«Сейчас мы находимся в 

стадии устойчивого роста, и в ближайшие 
несколько лет количество объектов, при-
надлежащих нашей компании на Дальнем 
Востоке, вырастет до 100», – заявил он. 

www.rtowers.ru

«Русские башни»  
вырастут на Дальнем востоке 

Д. Нелюбов: «Мы надеемся на 

сотрудничество с операторами 

подвижной связи в увеличении 

покрытия сетей в дальневосточ-

ном регионе»

А. Кудрявцев: «К концу 2011 г. у ТТК  

будет 400 тыс. широкополосных  

абонентов с почти троекратным ростом 

за год»

вместо крестов – окно в мир
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«Разработать собственную операци-
онную систему в России сейчас нереаль-
но. Национальная программная плат-
форма (НПП) будет использовать Linux, 
одну из трех-четырех наиболее распро-
страненных ОС», – заявляет Дмитрий 
Комиссаров, гендиректор компании 
«ПингВин Софтвер», признанной побе-
дителем в конкурсе на разработку про-
тотипов базовых программно-техни-
ческих компонентов НПП и заключив-
шей госконтракт с Минкомсвязи на вы-
полнение этих работ.

В создании НПП примут участие спе-
циалисты из 10 компаний – участников 
Российской ассоциации содействия 
развитию свободного ПО (РАСПО). Ас-
социация недавно сменила лидера (но-
вым президентом стал Андрей Корот-
ков), пережила уход четырех членов, 
приняла в свой состав такое же число 
новых. 

По выполнении этапа работ по НПП, 
оговоренных в госконтракте, «Пингвин 
Софтвер» представит образцы создава-

емых прототипов каждого класса (сре-
да сборки, ОС, СУБД и др.). По словам 
представителя компании «Роса» Влади-
мира Рубанова, одного из участников 
работ, «НПП – не конкретный эталон 
реализации, а набор стандартных при-
ложений», позволяющий стимулиро-
вать создание российского ПО. В сти-
мулировании эта сфера нуждается: по 
информации другого участника проек-
та Павла Фролова (ГНУ/«ЛинуксЦентр»), 
в мире насчитывается около 1000 па-
тентов, посвященных Linux, 600 из них 
приходится на Китай, затем идут Юж-
ная Корея и США, у России всего шесть 
патентов подобного рода.

НПП будет предназначена в первую 
очередь для органов госвлаcти (как из-
вестно, Минкомсвязи уже использует си-
стему документооборота на базе СПО). 
Утвержденный правительством план пе-
рехода органов госвласти и бюджетных 
учреждений на СПО рассчитан до 2015 г.

www.pingwinsoft.ru
www.raspo.ru

Национальная программная  
платформа сдвинулась 

МТС приобрела 100% 
уставного капитала 
«Телерадиокомпании ТВТ», 
предоставляющей услуги 
КТВ, ШПД и фиксированной 
телефонии в Татарстане.

OCS покупает контрольный 
пакет компании МТ-
Trade, работающей на 
рынке бытовой техники и 
электроники.

Alcatel-Lucent достигла 
соглашения о продаже 
своего бизнеса по 
производству оборудования 
для call-центров частной 
инвестиционной группе 
Permira.

Microsoft завершила 
приобретение компании 
Skype Global S.a.r.l. 

IBM купила Q1 Labs, 
поставщика программного 
обеспечения для анализа 
угроз безопасности.

Irdeto приобрела 
компанию BayTSP, 
специализирующуюся в 
сфере поисковых технологий, 
научных разработок и борьбы 
с пиратством.

M & A
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Приглашаем Вас принять участие в осеннем ежегодном семинаре 
Edgecore, 22 ноября 2011 года, Отель Марриотт Тверская, Зал Селигерский.
Более подробная информация на сайте edge-core.ru
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Отныне любой из 21 млн человек, ко-
торые хотя бы раз в месяц используют 
Mail.Ru Агент, сможет отправлять с его 
помощью мгновенные текстовые сооб-
щения своим друзьям из 
числа 15,6 млн пользова-
телей ICq в России, не 
проходя процедуру реги-
страции в этом мессен-
джере, и наоборот. 

Таким образом, Mail.Ru 
Group сделала очередной 
шаг к формированию 
единого коммуникацион-
ного пространства своих 
сервисов. Ранее Mail.Ru 
Агент был интегрирован 
в Почту@Mail.ru и в соци-
альную сеть «Мой Мир@
Mail.Ru», а потом стал до-
ступен пользователям «Одноклассни-
ков» и «ВКонтакте». В один клик из Mail.
Ru Агента можно отправить микропост в 
свою социальную сеть и в нем же про-
смотреть ответы и комментарии друзей. 
Кроме того, Mail.Ru Агент служит 
интернет-компании для создания связ-

ки из коммуникационных сервисов и 
онлайн-игр.

Интеграция сетевых протоколов MRIM 
и OSCAR, по которым работают Mail.Ru 

Агент и ICq соответственно, 
позволила объединить базы 
контактов этих мессендже-
ров, а также реализовать функ-
цию поиска по этой единой 
базе. Так что их пользовате-
ли смогут находить друг друга 
независимо от того, какой 
из двух мессенджеров уста-
новлен у них на компьютере 
или на мобильном телефоне. 
А поскольку интероперабель-
ность реализована на сервер-
ной стороне, эта возможность 
стала доступна пользовате-
лям почти всех версий Mail.Ru 

Агента и ICq, в том числе и мобильных. 
По словам Анны Артамоновой, вице-

президента Mail.Ru Group по стратегиче-
ским проектам, есть планы распростра-
нить интероперабельность мессендже-
ров на голосовые и видеосообщения.

www.corp.mail.ru

В № 10 «ИКС»’2011 на с. 17 неверно указана должность Романа Любара. Следует читать: руководитель телеком-

департамента Siemens Enterprise Communications в России и СНГ.

В России появился первый дата-центр, 
сертифицированный Uptime Institute. 
Сертификат Tier III Facility получил мо-
сковский дата-центр компа-
нии DataSpace. Почти год 
назад проект этого ЦОДа 
также стал первым россий-
ским проектом, получив-
шим сертификат Tier III 
Design. Новый сертификат 
означает, что данный дата-
центр построен в полном 
соответствии с сертифици-
рованным проектом и его 
инженерная инфраструкту-
ра обеспечивает надеж-
ность работы оборудования 
заказчиков в соответствии с 
уровнем Tier III.

Дата-центр DataSpace I находится на 
Шарикоподшипниковской улице и зани-
мает один из корпусов бывшего Москов-
ского шинного завода. Общая стоимость 
проекта составила $85 млн. Как сообщил 
президент DataSpace Дэвид Хамнер, при 
поиске подходящей площадки для дан-

ного ЦОДа пришлось просмотреть око-
ло 200 объектов в Москве и области. 
Основными критериями выбора были 

наличие необходимых элек-
трических мощностей, со-
ответствие характеристик 
здания требованиям серти-
фиката Tier III и добропоря-
дочность владельца. Проект 
дата-центра разработала 
компания HP Critical Faciliti-
es Services, а в качестве ген-
подрядчика строительства 
выступила компания Mer-
cury. Подведенная к дата-
центру электрическая мощ-
ность составляет 9 МВт, об-
щая площадь серверных по-
мещений – 3000 м2, т.е. ЦОД 

рассчитан примерно на 1000 стоек. Дата-
центр состоит из 12 дата-холлов площа-
дью 230 м2 каждый, и именно такими за-
лами компания DataSpace намерена сда-
вать площади своего ЦОДа по модели 
colocation.

www.dataspace.ru

От первого проекта к первой площадке

Д. Хамнер: «Теперь мы  

готовимся к получению  

сертификата Uptime Institute 

на систему эксплуатации  

нашего дата-центра»

А. Артамонова (Mail.Ru Group): 

«Не так давно мобильный Mail.

Ru Агент по количеству  

отправленных сообщений  

обогнал свою версию для ПК»

Мессенджеры объединяются

Операторы могут  
и без радиочастотных 

центров быстро 
обнаруживать в своей сети 

чужаков и пришельцев  
из космоса.

Мы не просто обязаны 
успеть, а действительно 

успеем.

Сегодня явно видна 
тенденция «искать под 

фонарем».

Все помешались  
на облаках, хотя никто 

толком не знает,  
как на них нормально 

зарабатывать.

Если бы у клиента 
 была возможность  

зайти на какой-то сайт  
и нажать  

на зеленую кнопку 
«счастье», то нас бы не 

было.

Владелец бизнеса  
смотрит не на того 

провайдера,  
у кого есть SLA, а на 

отзывы,  
на возраст компании  

и, возможно, на красивые 
стены.

У нас компании редко  
берут ответственность  

за те риски, которые 
начинаются с шести или 

семи нулей.

Сложно представить  
себе бизнес, который  

будет рисковать 
миллиардом денег с тем, 

чтобы потом  
его грела мысль,  

что виновного мерзавца 
удалось закрыть.

Это тот самый случай,  
когда невидимая  

рука рынка может  
сложиться во вполне 

видимый кукиш абоненту.

Если хочешь  
получить массу обманутых 

ожиданий, то читай много 
рекламных материалов.

Конкурировать  
с бесплатными сервисами – 

отличная идея.  
И, что самое главное, очень 

продуктивная:  
денег на это можно 

потратить сколько угодно.

Истина в последней 
инстанции будет 

заключаться в решении 
регулирующих органов.

Острие прогресса  
штука хорошая,  

но сидеть на ней неудобно.

Кбайт
цитаток
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в течение двух лет, т.е. к концу 2013 г., 
собирается шведская компания Solution 
Eurolan Europe AB, известная своими 
продуктами для структури-
рованных кабельных си-
стем под брендом Eurolan. 

Сейчас эта доля, по сло-
вам директора российского 
представительства Eurolan 
Игоря Сунчелея, составляет 
около 10%. Нарастить 5% на 
весьма конкурентном рын-
ке СКС планируется за счет 
маркетинговой поддержки 
продаж со стороны произ-
водителя, расширения сети 
дистрибьюторов и автори-
зованных партнеров и по-
пуляризации продуктов Eu-
rolan, в частности системы 
Eurolan Home для создания 
телекоммуникационной инфраструкту-
ры в небольших офисах, жилых домах и 
квартирах.

Планируется также изменить правила 
авторизации партнеров и сертификации 
специалистов по оборудованию Eurolan. 

До сих пор сертификаты были бессроч-
ными и выдавались после прохождения 
обучения в учебном центре авторизо-

ванного дистрибьютора Eu-
rolan компании «Линдекс». 
Теперь же российское пред-
ставительство хочет быть 
уверено, что специалисты 
партнеров знают последние 
новинки продуктов Eurolan 
и умеют с ними работать, 
поэтому сертификат нужно 
будет подтверждать каждые 
два года. Причем для удоб-
ства региональных партне-
ров есть не только очные, но 
и заочные интернет-курсы. 
В течение ближайшего года 
авторизованные партнеры 
должны проверить наличие 
действующих сертификатов 

у своих сотрудников и в случае необхо-
димости направить их обновить свои 
знания. Кстати, требования по мини-
мальным объемам закупок компания Eu-
rolan к партнерам не предъявляет.

www.lindex.ru

«Ростелеком» 
прокладывает 
оптоволоконные линии 
связи до двадцати 
сельских населенных 
пунктов в пятнадцати 
районах Ставропольского 
края для обеспечения 
их услугами ШПД. Уже 
проложено 115 км ВОЛС. 
Всего в рамках проекта 
планируется установить 
более 4700 портов 
широкополосного доступа.

«ВымпелКом» и 
кипрский оператор Cyta 
осуществили прямое 
соединение своих 
сетей международной и 
междугородной связи.

МТС с помощью Nokia 
Siemens Networks 
завершила первый этап 
модернизации сетей 
сотовой связи в Москве. 
В рамках проекта вендор 
заменил 54 контроллера 
и порядка 1700 базовых 
станций. Полный переход 
на оборудование NSN в 
Москве планируется до 
конца 2011 г.

Кбайт
фактов

И. Сунчелей: «Eurolan  

имеет сейчас имидж эконо-

мичной системы для средних 

и мелких проектов, поэтому 

нам нужно активнее работать  

с крупными заказчиками»

Занять 15% рынка СКС в России
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ФГУП «Космическая 
связь» и британский 
спутниковый оператор 
Earthly Orbit подписали 
долгосрочный контракт на 
использование последним 
емкости спутника 
«Экспресс-АМ44» для 
предоставления услуг 
связи на территории 
Ближнего Востока.

Linxdatacenter открыла 
в Санкт-Петербурге 
ЦОД уровня TIA Tier III 
площадью 9 тыс. м2 и 
мощностью 12 МВт.

В национальной 
доменной зоне .RU 
зарегистрировано более 
3,5 млн доменных имен,  
а в домене .РФ  – свыше 
900 тыс. имен.

IBM начала сотрудничать 
с компанией Streetline 
с целью разработки 
решения для сокращения 
транспортных заторов, 
более эффективного 
управления ресурсами 
автостоянок и 
предоставления 
водителям информации 
для быстрого поиска 
парковочных мест.

Cisco намерена начать 
в Твери выпуск на базе 
глобального контрактного 
производителя цифровых 
телевизионных 
приставок для передачи 
видеоконтента и новых 
телевизионных услуг по 
сетям IPTV.

АК «АЛРОСА» с помощью 
компании «Открытые 
Технологии» создала 
у себя эффективную 
систему защиты от спама, 
представляющую собой 
программно-аппаратный 
комплекс на основе 
продуктов Cisco IronPort.

«Газпром нефть» 
внедрила систему 
учета корпоративных 
расходов на услуги 
связи, созданную на 
базе разработки АМТ-
ГРУП – решения ACTS 
(Administrator of Corporate 
Telephone System).

«Тайле» стала 
дистрибьютором 
компаний Huawei 
Symantec – в сфере 
решений для хранения и 
безопасности данных и 
Sony – на рынке систем 
IP-видеонаблюдения.

Кбайт
фактов

призывает компания Polycom, открыв-
шая в Москве свой центр решений и тех-
нологий Executive Briefing Center (EBC). 
Центр предназначен для демонстрации 
решений Polycom партнерам и заказчи-
кам компании. Центр состоит из шести де-
монстрационных залов, в которых пред-
ставлена линейка решений Polycom, вклю-
чая системы телеприсутствия с эффектом 
полного погружения, решения для пере-
говорных комнат и персональные систе-
мы, а также решения унифицированных 
коммуникаций, интегрированные с про-
дуктами ведущих производителей. 

Еще один шаг компании на россий-
ском рынке – открытие «дочки» «Поли-

ком Раша», которая будет заниматься 
сервисным обслуживанием существую-
щих и новых клиентов Polycom.

www.polycom.com

Погрузиться в унифицированные коммуникации

На том конце стола – уже Англия

провела компания Gigaset 

Communications. Смену 

имиджа компания рас-

тянула на три года. Она 

выделилась из концерна 

Siemens в октябре 2008 г. 

В течение переходного 

периода логотип материн-

ской компании использо-

вался как часть торговой 

марки, но его присут-

ствие в качестве эле-

мента внешнего имиджа 

неуклонно сокращалось. 

С 1 октября 2011 г. Gigaset 

стал юридически незави-

симым брендом, и логотип 

Siemens полностью уйдет 

с продукции, упаковки 

и материалов бывшей 

«дочки». Получив само-

стоятельность, Gigaset 

Communications продала 

побочные предприятия и 

целиком сосредоточилась 

на своем основном бизне-

се – DECT-телефонии.

www.gigaset.com

Еврозона готовится к новому витку кризиса, а Intel, объявляя финансовые результаты  

за III квартал 2011 г., подсчитывает рекорды.

По GAAP корпорация зафиксировала выручку в размере $14,2 млрд, операционную при-

быль – на уровне $4,8 млрд, чистую прибыль – $3,5 млрд, прибыль на акцию – в размере  

65 центов, превысив свои показатели прошлого года на 28, 16, 17 и 25% соответственно. Выруч-

ка подразделения PC Client Group выросла за год на 22% до $9,4 млрд, а подразделения Data 

Center Group – на 15% до $2,5 млрд.

www.intc.com

Плавный ребрендинг

Кризисом здесь и не пахнет
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Свои доводы в пользу тезиса, вы-
несенного в заголовок, вышеупо-
мянутые участники ИT-рынка вме-
сте с ИT-директорами российских 
и зарубежных компаний изложили 
на первой российской конферен-
ции «День корпоративной мобиль-
ности/Enterprise Mobility Day».

Предпосылки и драйверы
Расширение функциональности 

смартфонов, появление и быстрое 
распространение планшетных ком-
пьютеров подталкивают пользова-
телей обращаться к этим устрой-
ствам не только в частной жизни, 
но и при выполнении служебных 
обязанностей, а рост доли генери-
руемого мобильными гаджетами 
интернет-трафика в общем объеме 
свидетельствует о том, что такая 
возможность готова превратиться в 
действительность.

Потребительский опыт, приобре-
тенный пользователями смартфо-
нов и планшетных компьютеров в 
частной жизни, определяет их тре-
бования к ИT-сервисам, доступным 
в корпоративной среде. Наталья Го-
рина (Market Visio) к этим требова-
ниям относит удобство получения 
контента, скорость его доставки, а 
также его релевантность запросам 
пользователей. «Консьюмеризация 
подхода к использованию мобиль-
ных устройств в корпоративной 
ИT-среде, – заявляет она, – это дан-
ность, которой нельзя пренебречь 
и с которой нужно работать». 

Следствием синергии личной и 
деловой мобильности станет сме-
на подходов к корпоративным ин-
формационным системам и ресур-
сам, считает Тагир Яппаров (ГК 
«АйТи»). Поскольку вопреки сло-
жившимся традициям «ветер пере-
мен» на этот раз «дует» с массового 
рынка, в новых условиях у КИС бу-
дет гораздо больше пользователей 
и гораздо больше задач. Необходи-
мость обеспечить мобильную и 
удаленную работу с корпоратив-

ными информационными систе-
мами и ресурсами ставит перед 
CIO новые вопросы – безопасно-
сти доступа сотрудников, его адми-
нистрирования, интеграции мо-
бильных приложений в существу-
ющую ИT-инфраструктуру.

Как превратить вызовы  
в преимущества

Корпоративная мобильность как 
способность организации предо-
ставить сотрудникам повсемест-
ный безопасный оперативный и 

удобный доступ с беспроводных 
устройств к корпоративным ин-
формационным ресурсам и систе-
мам, как справедливо считает Сер-
гей Орлик (Центр корпоративной 
мобильности ГК «АйТи»), подразу-
мевает выработку системного под-
хода и наличие выделенной экс-
пертизы внутри ИT-департамента 
организации.

Причин тому несколько: и непо-
средственная заинтересованность 
топ-менеджеров компании в ис-
пользовании преимуществ корпо-
ративной мобильности, и необхо-
димость при ее реализации согла-
совать интересы бизнеса с инте-
ресами ИT- и HR- департаментов. 
«Мобилизация» затрагивает все 
уровни ИT-ландшафта компании 

(безопасность, инфраструктуру, 
прикладные системы, рабочие 
места), и потому выбор решения 
неизбежно повлияет на ее основ-
ной бизнес.

От специалистов в области ин-
формационной безопасности «мо-
билизация» требует дополнитель-
ных усилий по контролю соблюде-
ния специфических политик безо-
пасности, по принятию мер против 
утечек информации в беспровод-
ной среде, по разработке регла-
ментов использования мобильных 
приложений и отслеживанию их 
выполнения.

На инфраструктурном уровне ре-
ализация корпоративной мобиль-
ности предполагает развертывание 
в офисе сети Wi-Fi, предпочтитель-
но в самой современной версии 
стандарта – 802.11.n, инвентариза-
цию использующихся для доступа в 
КИС мобильных устройств, кон-
фигурирование и управление ими, 
установку необходимого про-
граммного обеспечения и предо-
ставление услуг Help Desk.

Для обеспечения доступа в кор-
поративные информационные си-
стемы сегодня наиболее подходят 
смартфоны на платформах Black-
berry, iOS, Android и Windows Phone. 
Однако, по мнению С. Орлика, нель-
зя списывать со счетов и опера-
ционную систему Windows Mobile, 
отличающуюся глубинной прора-
ботанностью и управляемостью. В 
сегменте планшетных компьюте-
ров за последние три-четыре меся-
ца много шума наделала операци-
онная система Android, которая и с 
точки зрения ценовой конкурен-
ции, и с точки зрения стабильности 
функционала показала себя серьез-
ным соперником. А через полгода, 
как ожидается, станут известны 
подробности о мобильной версии 
Windows 8.0, которая будет отли-
чаться от десктопной. 

Что касается уровня прикладных 
систем, то на нем потребуется «мо-

Грядет корпоративная мобилизация
в такой уверенности пребывают производители смартфонов и планшетных компьютеров, раз-

работчики бизнес-приложений и средств защиты информации, а также ведущие системные 

интеграторы. На чем эта уверенность основывается?

Т. Яппаров: «Не надо забывать, что в России  

есть компании и предприятия, где любое  

использование мобильных телефонов  

запрещено»
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билизовать» корпоративные ком-
муникации (почту, мессенджер, 
VoIP-сервисы), а также доступ к 
файлам, систему электронного до-
кументооборота и другие базовые и 
специализированные корпоратив-
ные системы. 

В результате должна получиться 
стройная концепция мобильно-
сти, инициированная бизнесом, 
для реализации которой ИT-де-
партамент, исходя из принципов 
управления безопасностью орга-
низации в целом и мобильных 
устройств в частности, должен 
разработать план, политики, ре-
гламенты и стандарты. Специали-
сты ИT-службы наполняют и порт-
фель мобильных сервисов, рас-
считанных на разные группы 
пользователей (внешних партне-
ров и потребителей, топ-ме-
неджеров, сотрудников, специа-
листов оперативных служб).

Постепенно продвигаясь от спон-
танного использования мобиль-
ных технологий к всесторонней 
стратегии «мобилизации», орга-
низация сможет получить макси-
мальный бизнес-эффект.

вендоры нас поддержат
Корпоративная мобильность вы-

зывает большой интерес у самых 
разных участников ИT-рынка. «Все 
хард- и софтверные производите-
ли смотрят сейчас в эту сторону», – 
отмечает Сергей Макарьин (ЦКМ 
«АйТи»), добавляя, что ситуация на-
поминает картину, наблюдавшую-
ся полтора-два года назад в сегмен-
те облачных вычислений, с той 
разницей, что в области мобилиза-
ции корпоративных информаци-
онных систем и ресурсов сегодня 
уже имеются готовые решения и 
опыт их использования.

По данным сентябрьского опро-
са Gartner, 24% российских CIO 
включили «мобилизацию» доступа 
в КИС в ИT-стратегию компаний, 
но спрос на продукты и решения 
для ее обеспечения еще находит-
ся в стадии формирования, а по-
тому в роли пионеров пока высту-
пают крупные компании и гос-
структуры.

Одна из таких структур – корпо-
рация РОСНАНО. В рамках выпол-

ненного для нее проекта, как 
рассказал Александр Фролов 
(«РОСНАНО-Информ»), в мобиль-
ном клиенте СЭД на iOS для руко-
водителя разработчикам удалось 
реализовать все базовые функции 
системы электронного документо-
оборота: возможности автономной 
работы, создания и отправки пору-
чений, обработки входящих пору-
чений, контроля отчета по поруче-
нию; возможность записи аудио-
резолюции (для iPad), локальное  
защищенное хранение данных.  
А до конца 2011 г. должна появить-
ся возможность использования 
ЭЦП. Решение получилось насто-
лько интересным, что компания 
«РОСНАНО-Информ» планирует 
открыто предлагать его на рынке.

Неудивительно, что возмож-
ность «снять сливки» подзадори-
вает поставщиков как мобильных 
устройств, так и программных 
продуктов, заинтересованных в 
приобретении столь крупных кор-
поративных клиентов.

Компания Samsung Electronics 
стремится предоставить пользова-
телям своих мобильных устройств 
из бизнес-сегмента все базовые 
возможности (безопасность, уни-
фицированные коммуникации, го-
лосовую и видеоконференцсвязь, 
обмен моментальными сообщени-
ями, виртуализацию). Несмотря на 
то что вендор разрабатывает 
устройства и на платформе Win-
dows Phone, и на собственной ОС 
Bada, по мнению Александра Бе-
ленького (Samsung Electronics), се-
годня наиболее подходящими для 
бизнес-пользователей являются 
планшеты на базе Android 3.0 – 
операционной системы, открытой 
для активного управляющего вме-
шательства. 

Заинтересованность в корпо-
ративных клиентах есть и у Apple. 
По словам Максима Богомолова 
(Apple), в январе нынешнего года 
в знаменитом магазине приложе-
ний вендора появился специаль-
ный раздел B2B. Уже сегодня в нем 
собрано большое количество по-
лезных приложений для бизнеса, 
как собственной разработки Apple, 
так и от третьих компаний. Устрой-
ством для бизнеса М. Богомолов 

назвал iPad, полностью готовый к 
интеграции в КИС. Планшет бес-
шовно интегрируется с Microsoft 
Exchange, поддерживает техноло-
гию Microsoft ActiveSync, а также 
VPN. Кроме того, корпоративным 
пользователям Apple предлагает 
централизованную систему управ-
ления устройствами и систему для 
установки приложений. 

От производителей устройств не 
отстают и крупные софтверные 
компании. В частности, компания 
SAP, располагающая мощной си-
стемой управления мобильными 
устройствами, по словам ее пред-
ставителя Павла Деверилина, зада-
лась целью к 2015 г. обеспечить до-
ступ к своим бизнес-приложениям 
миллиарду пользователей. И до-
стичь этой цели она собирается в 
том числе за счет «мобилизации» 
своих программных продуктов. К 
концу 2011 г. в портфеле SAP будет 
27 мобильных отраслевых бизнес-
приложений, разработанных на ее 
промышленной платформе Sybase 
Unwired Platform. И при участии 
партнеров число приложений про-
должит расти.

Еще один производитель ПО для 
интеграции мобильных устройств 
в ИT-инфраструктуру предприя-
тия – компания Cortado устами 
Сергея Быкова, регионального ди-
ректора по продажам в Восточной 
Европе, заявила о своем намере-
нии в ближайшем будущем разра-
ботать комплексное решение, что-
бы осуществлять такую интегра-
цию «из одних рук», без привлече-
ния программных продуктов 
сторонних поставщиков.

Иными словами, пул ведущих 
зарубежных и российских игро-
ков, готовых поддержать своими 
решениями топ-менеджеров круп-
ных компаний, которым важно 
получать корпоративную инфор-
мацию на планшет/смартфон и 
работать с ней удаленно, сформи-
рован. Интерес к таким решени-
ям со стороны потенциальных за-
казчиков имеется. А значит, пре-
вращение корпоративной мобиль-
ности в массовое явление – дело 
времени. До большого взрыва 
осталось…

Александра КРЫЛОВА
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Объем российского рынка услуг информационной 
безопасности, по данным IDC, в 2010 г. составил $312 
млн и в последующие пять лет будет ежегодно расти на 
27,7%; рынок ПО для инфобезопасности достиг $229 
млн с ожидаемым ежегодным ростом в среднем на 
18,3% в течение пяти лет. И все же позитивная динами-
ка рынка не означает, что его игроки готовы не разду-
мывая увеличивать свои маркетинговые бюджеты. 

Кто кого?
Раздвоение с прошлого года традиционной осенней 

выставки по информационной безопасности стало, по 
выражению одного из экспертов рынка, «адским адом» 
для маркетологов компаний, поскольку участие в двух 
подряд мероприятиях означает для них двойные за-
траты – денег, времени и сил. Не все могут позволить 
себе такую выставочную активность.

В итоге в InfoSecurity Russia (организатор «Гротек») 
в этом году приняли участие 129 компаний, а в после-
довавшей через неделю INFOBEZ-EXPO (организатор 
РЕСТЭК) – более 70 (в прошлом году – соответствен-
но 104 и 53). Суммарный рост числа участников двух 
мероприятий означает, что увеличиваются не только 
объемы рынка, но и количество его игроков. Как 
сообщил Игорь Назаров (ФСТЭК) на открытии 
InfoSecurity, в 2008–2010 гг. число выданных ФСТЭК 
России лицензий росло более чем на 10% в год, а за 
неполные три квартала 2011 г. выдано более 300 ли-
цензий на деятельность в различных сферах, связан-
ных с защитой информации.

В характеристиках конкурирующих площадок ры-
нок несколько расходится. Одни игроки считают, что 
это близнецы; другие – что на InfoSecurity сильнее 
экспозиция, а на INFOBEZ’е – деловая программа. 
Сходятся же все в том, что этот двойной смотр дости-
жений компаниям в тягость, а рынку в целом не ну-
жен. Но поскольку, похоже, организаторы этих двух 
мероприятий свое противостояние намерены про-
должать, то работающим в сфере информационной 
безопасности компаниям придется внести в свои де-
ловые календари «День сурка». Вероятно, особенно 
остро это ощущает генералитет, вынужденный на от-
крытиях повторяться слово в слово, ведь тренды за 
неделю не меняются. Как дважды заметил Алексей 
Кузьмин (ФСБ), в этом году выставка (и та и другая) 
демонстрирует переход рынка безопасности в новое 
качество, когда от разработки отдельных средств за-
щиты информации компании перешли к созданию 
законченных технологических систем, что еще в про-
шлом году было редкостью.

На передовой
Конечно, конкурентная борьба между организато-

рами двух выставок – лишь досадная деталь, а не поле 
сражения на рынке безопасности. На передовой дей-
ствуют другие силы: информационные злоумышлен-
ники vs информационные безопасники. По класси-
фикации Ильи Шабанова (Anti-Malware), в армии 
злоумышленников состоят: аналитики (занимаются 
поиском уязвимостей и путей распространения вре-

Бои невидимого фронта
Аналитики прогнозируют дальнейшую эскалацию гонки вооружений в области информаци-

онной безопасности, что для рынка ИБ – хорошая перспектива. На ее фоне компании начина-

ют привыкать к перспективе менее приятной – проведению по осени во многом дублирующих 

друг друга «военных парадов».

InfoSecurity и INFOBEZ – с разницей в три дня. Найди 10 отличий
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доносного ПО), разработчики вредоносного кода, 
вспомогательных программ и сервисов, веб-раз-
работчики и владельцы подставных сайтов, «черные 
оптимизаторы», продавцы криминальных товаров и 
услуг, включая платежные шлюзы, организаторы за-
казных DDoS-атак. Их натиск обещает усилиться в 
условиях распространения облачных сервисов, ис-
пользования мобильных устройств, применения лич-
ных компьютеров (планшетов и смартфонов) в дело-
вых целях.

Что безопасники «на местах» могут противопоста-
вить злоумышленникам уже сейчас? В своем выступле-
нии на одном из круглых столов INFOBEZ'а эксперт 
рекомендовал: внимательно управлять 
установленным в компании ПО, разра-
ботать стратегию централизованного за-
крытия уязвимостей, ограничить доступ 
к интернет-сайтам и работу с внешними 
устройствами, применять политики ис-
пользования мобильных устройств, вве-
сти принудительное шифрование дан-
ных, гарантировать защиту баз данных 
(характерно, что, по данным Forrester 
Research, 75% компаний этого не дела-
ют). При этом роль государства в обе-
спечении информационной безопасно-
сти признается ключевой во всех стра-
нах. Как отметил Михаил Емельянников 
(агентство «Емельянников, Попова и парт-
неры»), среди драйверов ИБ-рынка ком-
пании самых разных отраслей ставят на 
первое место соответствие требованиям регулятора 
(на второе – соответствие бизнес-требованиям, на 
третье – управление рисками).

Что касается вендоров, то им также необходимо за-
ручиться поддержкой регулятора в виде комплекта 
сертификатов, подтверждающих соответствие продук-
тов требованиям государства. По словам Александра 
Лысенко («Код Безопасности»), сегодня успех вендору 
может принести именно полноценное портфолио 
сертифицированных продуктов, позволяющих стро-
ить комплексную систему безопасности. Сам «Код Безо-
пасности» пополнил в этом году свой портфель про-
дуктом vGate R2, предназначенным для обеспечения 
безопасности виртуальной инфраструктуры на базе 
платформ VMware Infrastructure 3, VMware vSphere 4 и 
VMware vSphere 4.1, а также, как подчеркивает компа-
ния, помогающим привести виртуализированные си-
стемы в соответствие требованиям законодательства и 
отраслевых стандартов. К слову, продукт получил при-
суждаемую в рамках InfoSecurity премию ЗУБР в номи-
нации «Информационная безопасность».

Кто разрушил стереотип
На волне интереса к облачным сервисам вот уж года 

два держат высокий накал дискуссии на тему инфор-
мационной безопасности в облачных средах. Стерео-
тип молодого тренда – распространению XaaS пре-
пятствует невозможность защитить информацию в 

облаках. Вот и на InfoSecurity Алексей Сапожков (IBM) 
высказал уверенность: будущее – за «гибридными об-
лаками» (аналитики предполагают, а исследования 
IBM подтверждают, что компании готовы отдать на 
аутсорсинг до 80% ИТ-сервисов), однако процесс ми-
грации в гетерогенные среды тормозится по ряду при-
чин, самая серьезная из которых – информационная 
безопасность. Нет у потенциальных пользователей об-
лачных сервисов уверенности в надежной защите их 
информации, нет даже приблизительного понимания, 
как это можно сделать. «Мы, вендоры, тоже винова-
ты, – признал А. Сапожков. – Количество готовых при-
кладных систем, которые работают в облачной среде, 

незначительно; перенос ИТ-сервисов 
в облака идет крайне медленно. Кроме 
того, вендоры мало работали с депар-
таментами безопасности, концентри-
руясь на бизнес-подразделениях ком-
паний. Между тем централизация ре-
сурсов ставит перед защитой инфор-
мации новые вопросы, на которые 
ИБ-департаменты не находят ответа». 
Усугубляет проблему, по его мнению, 
отсутствие в законодательстве поня-
тия собственно облачной платформы, 
а также необходимость сертифици-
ровать отдельные участки облака, а не 
единую облачную среду предоставле-
ния услуг.

Эксперта IBM поддержал Георгий 
Гаджиев («Микротест»), отметив, что 

сертификация отдельных объектов облака (серве-
ров, гипервизора, СХД, виртуальных машин, периме-
тра, сетевых и оконечных устройств) порождает 
«много способов придраться и наложить санкции», 
поэтому рынок ждет от государства возможности 
комплексной сертификации облачной платформы. 
Из других нерешенных вопросов безопасности в об-
лаках он назвал отсутствие стандартов на форматы 
объектов и шифрование данных, а также методов 
взаимодействия гетерогенных облачных сред; слож-
ность вывода данных из облака; неотрегулирован-
ность хранения персональной и финансовой ин-
формации в публичных облаках; отсутствие норма-
тивных правовых актов по типам и соответствую-
щим методам хранения информации в облачных 
структурах.

Но, похоже, в обеспечении информационной 
безопасности в облачных средах в этом году дей-
ствительно наметился перелом. Сначала Максим 
Климов («Российские космические системы») сооб-
щил, что в созданное в нынешнем году гибридное 
облако РКС благополучно мигрировали: геопортал 
Роскосмоса, сайты администрации Ярославской об-
ласти и «ГЛОНАСС Форума». Бюджетные организа-
ции оказались не столь консервативными, недовер-
чивыми и враждебными к облакам, как считает пода-
вляющее большинство вендоров и системных инте-
граторов. Кроме того, за три месяца эксплуатации 

А. Сергеев («Оверсан»):  

«Утверждение, что защита в облаке  

невозможна, – это спекуляция на 

некомпетентности потребителя»
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облака на нем уже собрались и функционируют бо-
лее 3 тыс. информационных проектов (в основном 
это сайты, но есть и более сложные проекты). С точ-
ки зрения инфобезопасности стратегическим преи-
муществом решения РКС М. Климов назвал его оте-
чественные истоки: «Конечно, крупнейшие запад-
ные разработчики на много лет опередили отече-
ственных, но наш продукт написан российскими 
программистами с использованием западных нара-
боток с открытым кодом. Это дает 100% уверенно-
сти, что система управления облачной инфраструк-
турой может быть проанализирована на наличие не-
декларированных возможностей».

Вторая новость пришла от компании ТСС, техно-
логического партнера Diamond Security Group. Соз-
данная компанией и представленная 
на InfoSecurity система Diamond ACS 
предназначена для защиты сложных 
гетерогенных распределенных авто-
матизированных систем. Сертификат 
ФСТЭК России, полученный в январе 
этого года, подтверждает, что система 
соответствует требованиям техниче-
ских условий и руководящих докумен-
тов к межсетевым экранам (2-й класс) 
и средствам вычислительной техники 
(3-й класс), обеспечивает 2-й уровень 
контроля отсутствия недекларирован-
ных возможностей и может использо-
ваться при создании автоматизиро-
ванных систем до класса защищенно-
сти 1Б включительно, а также для за-
щиты информации в ИСПДн до класса 1 включи- 
тельно. В комплексе применяются только СКЗИ, име-
ющие необходимые сертификаты ФСБ России. Про-
ще говоря, это означает, что система может исполь-
зоваться для защиты не только конфиденциальной 
информации или персональных данных, но и госу-
дарственной тайны. По словам Александра Атамано-
ва (ТСС), система уже нашла своих заказчиков в гос-
структурах и крупных компаниях. На основе техно-
логии Diamond ACS совместно с компанией ЛАНИТ 
реализован облачный сервис безопасности по защи-
те персональных данных, а в сотрудничестве с ком-
панией «Оверсан» сейчас реализуется масштабный 
проект по интеграции средств защиты информации 
в продукты Skalaxy. Комментируя выход решения на 
рынок, Александр Сергеев («Оверсан») заявил: «Люди 
придумали тезис, что защитить информацию в обла-
ке невозможно, и все об этом говорят. А надо не го-
ворить, а делать. Вот мы вложили деньги – и нашли 
решение».

Относительно же «дыр в законодательстве» А. Серге-
ев заметил, что с целью их латания недавно созданная 
Ассоциация облачных технологий организует рабо-
чие группы с участием представителей Госдумы и за-
интересованных ведомств. При этом полное отсут-
ствие в российском законодательстве понятия облач-
ной платформы не помешало «по-настоящему законо-

дательно» сертифицировать и аттестовать облачную 
систему, добавил он.

Борьба за нишу началась?
Решения под другое быстро набирающее силу на-

правление – информационную безопасность в мо-
бильном мире, где соседствуют частная и деловая 
жизнь, – предлагают крупные зарубежные вендоры. 
Лидерами «магического квадранта» рынка защиты 
мобильных данных в 2011 г. Gartner называет компа-
нии Check Point Software Technologies, McAfee и 
Sophos. На InfoSecurity Russia Антон Разумов (Check 
Point) представил решения компании «на все случаи 
жизни» для защиты конечных точек сети, которые 
обеспечивают безопасность данных на таких мо-

бильных платформах, как портатив-
ные компьютеры, смартфоны и смен-
ные носители. Одна из последних раз-
работок – программный продукт 
Mobile Access Software Blade, помога-
ющий организовать быстрый и безо-
пасный доступ к корпоративной по-
чте, информации и приложениям с 
мобильных устройств.

Между тем на обеих выставочных 
площадках «засветилась» новая для 
широкого рынка информационной 
безопасности компания – Научно-
испытательный институт систем обе-
спечения комплексной безопасности 
(НИИ СОКБ). По словам представите-
лей института, до недавнего времени у 

него был только один, хотя и крупный заказчик; а в 
этом году компания дебютировала на InfoSecurity 
Russia и INFOBEZ-EXPO в качестве полноценного ры-
ночного игрока. НИИ СОКБ представил систему 
SafePhone для защиты мобильных средств связи в мас-
штабе всей организации. Это центр управления кор-
поративной сотовой связью, построенный в класси-
ческой трехзвенной архитектуре «клиент – сервер 
приложений – СУБД». SafePhone поддерживает мо-
бильные устройства, работающие под управлением 
ОС Symbian, iOS, Android, Windows Mobile. Возможно, 
на «квадрант лидеров» разработчики SafePhone не по-
сягают, но на российском рынке этому решению (разу-
меется, имеющему сертификаты соответствия тре-
бованиям регулирующих органов по необходимым 
классам защиты) место, надо полагать, найдется. 

Впрочем, почему бы не замахнуться и на «квадрант 
лидеров»? Ведь наши программисты – одни из луч-
ших в мире, как злоумышленники, так и безопасни-
ки. К слову, в упомянутом исследовании IDC в десят-
ке ведущих поставщиков ПО для информационной 
безопасности («Лаборатория Касперского», Symantec, 
Microsoft, Dr.Web, ESET, IBM, «Информзащита», 
Infowatch, Check Point, HP ArcSight) отечественные 
разработчики выступают на равных с мировыми 
грандами.

Лилия ПАВЛОВА

А. Разумов. Как обеспечить  

безопасность компаниям OnTheGo, 

где много мобильных сотрудни-

ков?
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Практика совместного использо-
вания объектов связи появилась в 
США в середине 90-х гг., когда опе-
раторы, нуждавшиеся в средствах 
на дополнительные частоты, про-
дали свои антенно-мачтовые соо-
ружения независимым компаниям, 
чтобы затем взять их у новых вла-
дельцев в аренду.

Сегодня из установленных в ми-
ре 1740 тыс. башен сотовой связи 
компаниям-арендодателям при-
надлежат 390 тыс. (22%), осталь-
ные пока находятся в собственно-
сти операторов. По прогнозам ана-
литиков из ABI Research и Mobi 
Thinking, в 2015 г., когда количе-
ство сотовых вышек вырастет до 
2,1 млн, независимые компании 
будут управлять каждой третьей 
вышкой (31%).

Гарт Селф («Русские башни») 
привел на форуме Telecom Net-
works 2.0. Sharing & Engineering 
результаты анализа международ-
ного опыта. («Русские башни» – 
самый крупный в России постав-
щик услуг аренды антенно-
мачтовых сооружений, им по-
строено и эксплуатируется 80 
башен, еще 150 высотных объек-
тов строятся, а в планах на 2012 г. – 
возведение еще 300.) Согласно 
этим результатам при совместной 
эксплуатации одного антенно-
мачтового сооружения двумя-
тремя операторами каждый из 
них уменьшает свои затраты на 
50–67%. Сэкономленные средства 
арендаторы и арендодатель делят 
между собой в пропорциях, кото-
рые варьируются в зависимости 
от рыночных условий и рисков 
каждой страны.

По словам Г. Селфа, в настоящее 
время в России условия благопри-
ятствуют расширению совмест-
ного использования АМС, и пото-
му в течение ближайших пяти лет 

в нашей стране на долю независи-
мых владельцев башен будет при-
ходиться около четверти (25%) 
этих высотных объектов.

Как заявил с той же трибуны 
Юрий Маленков («ВымпелКом»), 
операторы боль-
шой тройки, на-
чав обмениваться 
а н т е н н о - м а ч т о -
выми сооружения-
ми в 2004 г., в про-
екте «Амур» рас-
пространили прак-
тику обмена на 
другие объекты, в 
том числе транс-
портные сети.

Обмен БС и дру-
гие формы совме-
стного использова-
ния сетевой инфра-
структуры, как счи-
тает Ю. Маленков, 
нужны сегодня не только для сни-
жения капитальных и операцион-
ных затрат. Они помогают опти-
мизировать затраты на разверты-
вание сетей, темп которого дол-
жен опережать рост трафика 
данных, что при низком значении 
показателя ARPU с коммерческой 
точки зрения не всегда выгодно. 
Собственно, проект строительства 
недостающих 50% сотового по-
крытия трассы Чита–Хабаровск, в 
ходе которого операторы, руко-
водствуясь не собственной выго-
дой, а, если можно так выразиться, 
правительственным заказом, со-
вместными усилиями построили 
102 антенно-мачтовых сооруже-
ния, 283 базовые станции 2G/3G, 
а также около 100 км подъездных 
дорог, и доказал справедливость 
этого мнения.

Как подсчитал Олег Николаен- 
ко («МегаФон»), если бы проект 
«Амур» реализовывался силами 

одного оператора, он вышел бы на 
окупаемость не раньше, чем через 
70–90 лет. Вот почему потребова-
лись участие сразу трех крупней-
ших компаний сотовой связи и их 
инвестиции в размере 2,3 млрд руб., 

составившие поч-
ти половину всего 
бюджета проекта 
(4,8 млрд руб.). От-
ветственность меж-
ду ними была поде-
лена примерно по-
ровну, исходя из 
параметров пост-
роенных объектов 
связи и затрат на 
работы по их воз-
ведению. Согласно 
такой схеме, каждо-
му оператору при-
шлось построить 
чуть более 30 антен-
но-мачтовых соо-

ружений, чтобы после ввода в экс-
плуатацию сдать их в аренду двум 
другим участникам проекта.

По словам Юрия Домбровского 
(АРОС), примеров совместного 
использования не только пассив-
ного, но и активного оборудова-
ния сегодня в мировой практике 
немало. Наиболее показательный 
из них – создание в 2009 г. ком-
паниями Telenor и TELE2 СП 
Net4Mobility для строительства и 
эксплуатации сети стандарта LTE, 
на которой оба его учредителя бу-
дут работать как виртуальные 
операторы.

Так что выработанная в ходе 
проекта «Амур» паритетная мо-
дель разделения ответственности 
операторов сотовой связи заслу-
живает того, чтобы взять ее на во-
оружение при развертывании се-
тей связи 3-го и уж тем более – 
4-го поколений.

Александра КРЫЛОВА

Networks sharing начинает  
приносить плоды
выполнение поручения правительства об оборудовании трассы Чита–Хабаровск подвижной 

радиотелефонной связью показало, что большая тройка может сообща строить и эксплуати-

ровать объекты сетевой инфраструктуры.

Г. Селф: «На некоторых рынках 

операторы учреждают с компанией – 

владельцем АМС совместные пред-

приятия, участвуя и в рисках,  

и в прибыли»
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В будущем, считают стратеги из HP, все предпри-
ятия станут инновационными, в противном случае 
им не справиться с новыми вызовами. В числе вы-
зовов: взрывной рост объемов информации разно-
го формата, поступающей одновременно из десят-
ков и сотен тысяч источников; технологический 
прогресс, проявляющийся в росте вычислитель-
ных мощностей и увеличении количества подклю-
ченных к сети людей и устройств; изменение 
потребительского поведения; эволюция бизнес-
моделей и качественные изменения трудовых 
ресурсов. 

Для того чтобы процесс инноватизации пред-
приятий и компаний увенчался успехом, заявил на 
форуме «Инновационные миры HP» старший вице-
президент и глава группы корпоративных реше-
ний HP Ив де Талуэ, уже на первом его этапе, прямо 
сейчас, от них требуется пересмотреть свои ИТ-
стратегии и переосмыслить роль, которую играют 
в них ИТ-директора. «Хорошая новость, – сказал 
он, – состоит в том, что CIO инновационного пред-
приятия будут ближе к руководителям бизнес-
подразделений, плохая – в том, что устаревшие 
подходы к организации ИТ-инфраструктуры не 
выдержат конкуренции и для руководителей, кото-
рые их придерживаются, на предприятии будущего 
не найдется места». 

При этом, считает топ-менеджер HP, если раньше 
в структуре затрат ИТ-департамента компании до-
ли новых проектов и текущих операционных за-
трат соотносились как 30:70, то на этапе трансфор-
мации предприятия в инновационное их соотно-
шение должно измениться с точностью до наобо-
рот – 70: 30.

Добиться такой перемены, а значит, повернуться 
лицом к инновациям заказчикам из бизнеса и госуч-
реждений должен помочь переход к конвергентной 
инфраструктуре, обеспечивающей интеграцию всех 
существующих на предприятии или в организации 
компонентов информационных систем в единый 
пул ресурсов. 

Когда в 2009 г. компания HP анонсировала свое ви-
дение конвергентной инфраструктуры, она понима-
ла под ней набор требований к компонентам, необ-
ходимым для ее развертывания, пояснил П. Власкин, 
директор департамента серверов, систем хранения и 
сетевых решений HP в России. С тех пор эта страте-
гия развивается, воплощаясь в продуктах и решениях 
новых поколений – блейд-серверах, системах хра-

нения данных, высокопроизводительных вычисли-
тельных системах. 

Кроме них, в модель конвергентной инфраструк-
туры сегодня входят разнообразные сенсоры, кото-
рые снимают информацию с серверов, позволяют 
ее обрабатывать и оптимизировать (в том числе 
оптимизировать энергозатраты на работу ЦОДа, где 
эти серверы установлены). А еще – мультипрото-
кольное сетевое оборудование, единая система 
управления, программное обеспечение для органи-
зации бизнес-приложений и сервисы, необходимые 
для ее развертывания. 

 Другим важным условием, без выполнения ко-
торого нет и не может быть инновационного пред-
приятия, является обеспечение безопасности. Так, 
компания HP на форуме представила комплекс HP 
Information Security Management для централизован-
ного мониторинга и оперативной реакции на инци-
денты в области безопасности и систему монито-
ринга событий безопасности HP ArcSight 3.0.

Живой пример того, как влияют инновации, под-
нятые на знамя глобальными производителями, на 
бизнес самих ИТ-компаний, привел на одной из па-
нельных дискуссий Ш. Шакиров, президент компа-
нии «Ай-Теко». Определив инновации как техноло-
гии, которые, будучи внедренными в производство, 
дали качественно новый эффект, востребованный 
рынком, он заметил, что инновации уже сегодня 
меняют и бизнес компании, и отношение ее клиен-
тов к ИТ в целом. В «Ай-Теко» сейчас ведется мас-
штабный инвестиционный проект – строительство 
дата-центра, в котором компания сама для себя вы-
ступает заказчиком. И сейчас благодаря инноваци-
ям, как сказал Ш. Шакиров, «…мы одной ногой еще 
стоим в интеграторском бизнесе, а другой – уже на-
ходимся в бизнесе ИТ-сервис-провайдера, предо-
ставляющего сервисы клиентам на базе своей ин-
фраструктуры». 

Как показал форум, внедрение инновационных 
технологий способствует выходу на качественно 
новый уровень развития бизнеса компаний из са-
мых разных отраслей и вертикальных рынков, на-
пример за счет обеспечения точной и непротиво-
речивой информации для процесса принятия управ-
ленческих решений. И для тех, кто найдет в себе 
мужество пойти по этому пути, он может стать ко-
роткой дорогой к процветанию. Так обещают 
бизнес-стратеги. Вы согласны?

Александра КРЫЛОВА 

Для желающих опередить время

Нововведения, или, как их модно сейчас называть, инновации, в реалиях XXI века – близнецы-

братья с информационными технологиями, постепенно превращаются из важного условия 

ведения бизнеса в единственно возможную форму существования компаний. 
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В 2010г. доходы телекоммуника-
ций в крае составили 17,6 млрд руб. 
(28,4% доходов отрасли в ДВФО).

Соседство со странами Азиатско-
Тихоокеанского региона сильно ска-
зывается на экономике Приморья: 
предприятия с иностранным капи-
талом работают практически во всех 
отраслях, и телеком – не исключе-
ние. Вплоть до нынешнего года 

крупнейшим региональным опера-
тором с иностранным капиталом яв-
лялась «Новая телефонная компа-
ния», а ее основным акционером – 
корейский телекоммуникационный 
холдинг KT Corporation. Покупка им 
в декабре 1997 г. контрольного паке-
та акций НТК повлияла не только на 
становление самого оператора, но и 
на развитие связи края в целом. В 
течение нескольких лет оператор 
успешно выдерживал конкуренцию 
с федеральными игроками – МТС и 
«МегаФоном». В июне 2011 г. была 
достигнута договоренность о при-
обретении НТК «ВымпелКомом». По-
следний долгое время не имел досту-
па в Приморье из-за отсутствия 
частот в стандарте GSM и лишь в 
2009 г., после получения лицензии 
на строительство сети 3G, обозна-

чил свое присутствие на этом рын-
ке. Купив НТК, «ВымпелКом» вошел в 
тройку лидеров сотовой связи 
Приморья. Четвертый мобильный 
оператор региона – АКОС, работаю-
щий в стандарте GSM 1800. Кон-
трольный пакет его акций принад-
лежит «Ростелекому».

А вот на рынке ШПД корни у ли-
деров наши, российские. Как и в 
большинстве регионов, первое ме-
сто по количеству абонентов зани-
мает «Ростелеком». Его позиции 
сильны в небольших городах, в 
столице же края у него есть серьез-
ные конкуренты. В Тop-3 Приморья 
наряду с «Ростелекомом» входят 
ISP интернет-провайдеры «Альянс-
Телеком» и «Владлинк». «Вымпел-
Ком» после приобретения НТК стал 
четвертым по размеру абонентской 
базы ШПД в регионе. На пятки ему 
наступает оператор КТВ «Подряд». 
Он имеет в своей Ethernet-сети со-
поставимое количество интернет-
пользователей и оказывает услуги 
не только во Владивостоке, но и в 
Артеме, Большом Камне, Арсеньеве 
и Камне-Рыболове. Также заметны-
ми игроками на локальных рынках 
приморских городов являются 
«Уссури-Телесервис» (сети в Уссу-

рийске и Находке) и ARTEM-CATV в 
Артеме. 

Высокий уровень конкуренции 
на рынке интернет-доступа Влади-
востока обусловил быстрый рост 

абонентской базы. На конец июня 
2011 г. в столице края насчитыва-
лось порядка 142 тыс. интернет-
пользователей (проникновение – 
62%). В Приморье в целом проник-
новение ШПД достигло 39%.

n n n
Несмотря на усилия государства 

по повышению инвестиционной 
привлекательности региона для 
иностранного капитала (например, 
мероприятия по подготовке к сам-
миту АТЭС-2012), зарубежные инве-
сторы чувствительны к не вполне 
отрегулированному правовому по-
лю, в частности в плане легализации 
контента. В рамках текущего тренда 
консолидации отрасли можно ожи-
дать приобретения крупными фе-
деральными операторами сильных 
локальных игроков, особенно в наи-
более динамичном сегменте при-
морского рынка связи – ШПД.

Дежурный по рубрике
 аналитик iKS-Consulting

Юлия ФЕДОРОВА

Приморский край: 
пограничье располагает  
к общению
Приморский край – территория межкультурных контактов 

славян с народами восточной Азии. Наверное, поэтому 

приморцы отличаются высокой коммуникабельностью: по 

численности населения (1,96 млн человек) регион занима-

ет 23-е место среди субъектов РФ, а по объему доходов 

от услуг связи – 15-е.
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15.11. Москва.
Корпорация Hitachi Data Systems: 
http://informationforum.hds.com/hds/

Hitachi Information Forum 2011 24–25.11. Москва.
Infor-media Russia:
www.mfcenter.ru 

2-й всероссийский форум «Региональная ин-
форматизация и многофункциональные центры»

15.11. Москва.
Центр профессионального роста 
Careerlab, PayOnline, UsabilityLab, 
Software People:
http://likeinternet.ru/

Конференция Internet Life 2011 24–25.11. Санкт-Петербург.
ADMIN Ltd.:
www.vasforum.ru

8-я Mobile VAS Conference

17.11. Москва.
Teradata:
www.teradata-forum.ru

«Teradata Форум 2011. Достигни большего» 25.11. Москва. 
Журнал «ИКС»: 
www.iksmedia.ru/events/expo/3993393.
html 

Круглый стол «Cloud computing - где экономия?»

17.11. Москва.
AHConferences:
www.ahconferences.com

Практическая конференция «Маркетинг  
и управление продажами в IT (сектор b2b):  
лучшие стратегии и практики»

06.12. Москва.
SVMMedia & EventsGroup:
www.telcoloyalty-forum.com 

Международный форум «Telecoms Loyalty & 
Churn: удержание абонентской базы  
операторами связи»

22–23.11. Москва.
Exposystems:
www.boss-forum.ru

12-й Международный  
телекоммуникационный  
IT-форум BOSS’ 2011

08.12. Москва.
AHConferences:
www.ahconferences.com

2-й M2М-форум

22–24.11. Москва.
Cisco:
www.ciscoexpo.ru

Конференция Cisco Expo 2011 12-13.12. Москва.
Infor-media Russia:
www.tse-conf.ru

4-я международная конференция «Telecom 
Services Evolution 2011. Развитие телекоммуни-
кационных сервисов и услуг»

23–24.11. Москва.
«Гротек»:
www.all-over-ip.ru

Форум All-over-IP 08–09.12. Санкт-Петербург.
«ICF-Международные  
конференции»:
www.intercomforum.ru

5-й юбилейный телекоммуникационный форум 
«ИНТЕРКОМ-2011»

23–25.11. Москва.
«ЭкспоНАТ», Национальная 
ассоциация телерадиовещателей 
России (НАТ):
www.natexpo.ru

Международная выставка профессионального 
оборудования и технологий для теле-, радио-, 
Интернет-вещания и кинопроизводства NATEXPO

07–09.02.2012. Москва. 
«Мидэкспо», Ассоциация  
кабельного телевидения  
России (АКТР):
www.cstb.ru

14-я международная выставка  
и конференция CSTB-2012

23–26.11. Баку:
Iteca Caspian LLC:
www.bakutel.az

17-я Азербайджанская выставка  
и конференция «Телекоммуникации  
и информационные технологии BakuTel

08.02.2012. Москва. 
Компания «Мидэкспо»:
www.bigdigit.ru

3-я Национальная премия в области много-
канального цифрового телевидения «Большая 
цифра-2012»

Присылайте анонсы ваших
мероприятий на www.iksprofi.ru Еще больше на www.iksprofi.ru Ищите все мероприятия на ИКС-Профи. 

Планируйте свое время

17 ноября в Москве (гости-

ница Hilton Moscow Ленинград-

ская) состоится «Teradata форум 2011. 

Достигни большего» – первая в России 

конференция компании Teradata. Веду-

щие эксперты расскажут о лучших миро-

вых практиках управления эффективно-

стью бизнеса с помощью аналитики, о 

перспективах в этой области. С докла-

дами выступят представители компаний, 

использующих технологии Teradata: 

Coca-Cola, Lufthansa, банк ВТБ24, МТС. 

Актуальные тенденции – будущее 

мира информации и ценность данных 

для бизнеса, изменение поведения поку-

пателей товаров и потребителей услуг – 

представит участникам Стивен Бробст, 

CTO корпорации Teradata. 

Мероприятие ориентировано на пред-

ставителей бизнес- и ИТ-подразделений 

крупных компаний (банковские услуги, 

страхование, телеком, торговля, ТЭК), 

госучреждений. 

Организаторы мероприятия: Tera-

data Россия, «Агентство бизнес-

коммуникаций»
Тел. +7 (495) 781-8226, (495) 661-6829

ru.info@teradata.com 
www.teradata-forum.ru

22–24 ноября в Москве («Центр международ-

ной торговли») состоится ежегодная конференция 

Cisco Expo. Форум пройдет под лозунгом Innovate 

Together. Его программа включает около 100 докладов, 

сессий и демонстраций новейших разработок компании 

Cisco и ее партнеров в рамках 10 технологических по-

токов: «Инфраструктура корпоративных сетей», «Реше-

ния для операторов связи», «Центры обработки данных», 

«Унифицированные коммуникации и бизнес-видео», 

«Безопасность», «Беспроводные сети», «Оптические сети 

и системы», «Облачные вычисления», «ИТ для здравоох-

ранения», «Управляемые услуги» (Managed Services). 

На протяжении всей конференции будет работать вы-

ставка, на которой будут представлены новые технологии 

и решения Cisco и партнеров форума. Демонстрация 

решений Cisco будет проходить в десяти демозонах: 

«Безопасность», «Беспроводные сети», «Бизнес-видео», 

«Решения для операторов связи», «Решения по управле-

нию сетями IP NGN», «Уникальные возможности коммута-

торов ЛВС», «Унифицированные коммуникации», «Цен-

тры обработки данных» и «Перспективные технологии 

Cisco». 

www.ciscoexpo.ru

8–9 декабря в Санкт-Петербурге состоится 

Пятый юбилейный телекоммуникационный форум 

«ИНТЕРКОМ-2011». К юбилею мероприятия орга-

низаторы подготовили ряд интересных нововведений. 

В этом году участников форума ждет не только более 

насыщенная программа, но и возможность лично повлиять 

на формирование тем и секций форума в интерактивном 

режиме на сайте мероприятия. 

Впервые организаторы мероприятия в дополнение к 

деловой части форума предлагают погружение в нефор-

мальное общение с коллегами. 

Еще одной интересной новинкой станет выставка, на ко-

торой участники форума смогут продемонстрировать свои 

новинки и познакомиться с достижениями коллег. 

Среди участников и докладчиков форума – «Ростеле-

ком», МТС, «Билайн», «МегаФон», МТТ, TELE2 и другие.

И наконец, «ИНТЕРКОМ» – это практический опыт топ-

менеджеров ведущих телекоммуникационных компаний, 

самая актуальная бизнес-информация и традиционное 

завершение года телеком-индустрии. 

Тел. (495) 646-0151,  
(812) 448-0848

www.intercomforum.ruн
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IT-форум BOSS’ 2011
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AHConferences:
www.ahconferences.com

2-й M2М-форум

22–24.11. Москва.
Cisco:
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Конференция Cisco Expo 2011 12-13.12. Москва.
Infor-media Russia:
www.tse-conf.ru
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кационных сервисов и услуг»

23–24.11. Москва.
«Гротек»:
www.all-over-ip.ru

Форум All-over-IP 08–09.12. Санкт-Петербург.
«ICF-Международные  
конференции»:
www.intercomforum.ru

5-й юбилейный телекоммуникационный форум 
«ИНТЕРКОМ-2011»

23–25.11. Москва.
«ЭкспоНАТ», Национальная 
ассоциация телерадиовещателей 
России (НАТ):
www.natexpo.ru

Международная выставка профессионального 
оборудования и технологий для теле-, радио-, 
Интернет-вещания и кинопроизводства NATEXPO

07–09.02.2012. Москва. 
«Мидэкспо», Ассоциация  
кабельного телевидения  
России (АКТР):
www.cstb.ru

14-я международная выставка  
и конференция CSTB-2012

23–26.11. Баку:
Iteca Caspian LLC:
www.bakutel.az

17-я Азербайджанская выставка  
и конференция «Телекоммуникации  
и информационные технологии BakuTel

08.02.2012. Москва. 
Компания «Мидэкспо»:
www.bigdigit.ru

3-я Национальная премия в области много-
канального цифрового телевидения «Большая 
цифра-2012»

Присылайте анонсы ваших
мероприятий на www.iksprofi.ru Еще больше на www.iksprofi.ru Ищите все мероприятия на ИКС-Профи. 

Планируйте свое время

14–17 февраля 2012 г. в Москве состоится XVII 

международный форум «Технологии безопасности» – 

ведущее отраслевое событие года. Ключевая цель форума – 

продвижение уникальных разработок, инноваций, решений 

для модернизации систем, а также распространение успешных 

практик и новейших методик в области безопасности.

Основные разделы выставки:

Оборудование и системы безопасности информации   ▶
и связи 

Технические средства и системы безопасности  ▶
Специальные технические средства, антикриминал,  ▶
антитеррор

Транспортная безопасность ▶
Безопасность в энергетике  ▶

Впервые мероприятия деловой программы форума будут 

проходить одновременно в семи залах, на главной сцене, 

в специальных зонах обучения и тестирования, на стендах 

экспонентов. Основа деловой программы – три масштабные 

конференции: «Терроризм и безопасность на транспорте», 

«Безопасность российской энергетики», «Безопасность 

информации и связи».

Впервые каждый посетитель может сформировать индиви-

дуальную программу работы на выставке, зарегистрировав-

шись в системе GroteckSmartEvent.

Организатор форума – Groteck Business Media.
www.tbforum.ru

29–31 мая 2012 г. в Алма-

ты (Казахстан) пройдет 19-я 

Центрально-Азиатская международная 

конференция и showcase «Телекомму-

никации и информационные техно-

логии» (KITEL 2012).

KITEL 2012 проводится в формате 

конференции с сопутствующей экс-

позицией. Это единая площадка для 

обсуждения насущных технических 

вопросов и решений, установления 

деловых связей и перспектив сотрудни-

чества в Казахстане. 

Конференция охватывает два направ-

ления: телекоммуникационная отрасль 

и Интернет-технологии. Экспозиция 

предоставит возможность ознакомиться 

с новинками компаний. 

К участию в форуме приглашаются 

специалисты телекоммуникационных и 

ИТ-компаний, пользователи оборудова-

ния и услуг данных отраслей, предста-

вители государственных учреждений и 

ведомств, деловых ассоциаций

Организатор – ITE Moscow LLC.

Тел. +7 (495) 935-7350
Kochergina@ite-expo.ru

www.kitel.kz/ru/

8 февраля 2012 г. в Москве (концертный зал 

«Крокус Сити Холл») пройдет церемония вручения 

третьей премии «Большая цифра 2012». 

Победители определяются в четырех категориях номинаций: 

компания-оператор (спутниковое, кабельное, мобильное ТВ,  ▶
IPTV); 

оборудование и технологии для цифрового телерадиовещания;  ▶
новое российское телевидение;  ▶
зарубежное телевидение в России.  ▶
В премии 2012 г. акцент делается на специальное продвиже-

ние компаний-операторов. Для этого специально открыты сле-

дующие номинации в категории «Компания-оператор»: «Под-

держка и обслуживание абонентов»; «Пакетное предложение»; 

«Дополнительные услуги в сетях мультисервисных операто-

ров»; «Маркетинговое продвижение компании-оператора».

Национальная премия «Большая цифра» призвана со-

действовать реализации Федеральной целевой программы 

«Развитие телерадиовещания в Российской Федерации на 

2009–2015 годы» по переходу России на цифровое телера-

диовещание и объединять игроков рынка многоканального 

телевидения. Значимость премии уже отмечена ключевыми 

компаниями рынка и государственными деятелями.

Организаторы – компания «Мидэкспо» и Ассоциация кабель-

ного телевидения России.
Тел. (495) 737-7479

vera_k@midexpo.ru; www.bigdigit.ru
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